

# mesa de revistas

por miguel angel granados

*Historia Mexicana. Revista trimestral publicada por el Colegio de México. Vol. XIX, octubre-diciembre de 1969. No. 2 (74).*

**E**L conservadurismo — o hasta reaccionarismo — achacado frecuentemente a Venustiano Carranza en su política interna: desaparece por completo cuando se trata de las actitudes del líder de la lucha contra la usurpación huerfista en el terreno de las relaciones internacionales, particularmente con Estados Unidos. En este número de la revista fundada por don Daniel Cosío Villegas se incluyen dos artículos en que queda evidente esta postura fieramente nacionalista de Carranza.

Robert Freeman Smith, de la Universidad de Connecticut, en su ensayo "Estados Unidos y las reformas de la Revolución Mexicana. 1915-1928", se refiere a Carranza, pero su examen histórico se realiza en un contexto más amplio. Para contrastar cómo se comportaron el Gobierno y un sector de la opinión pública de Estados Unidos con la Revolución Mexicana en sus comienzos, el autor refiere cómo era definido Díaz: el secretario de Estado, Elihu Root, decía en 1907, que el Presidente de México era "un gran hombre que debe ser venerado por la Humanidad". En 1916, el secretario del Interior de E. U., Franklin K. Lane, afirmó que "con la posible excepción de Bismarck, Díaz fue el hombre más grande en su época".

Por supuesto, había razones para que los dirigentes norteamericanos se expresaran tan bien de Díaz. Por si sus actos fueran pocos, basta recordar que expresó a John Hays Hammond que "su renuencia a retirarse de la Presidencia era debida a su responsabilidad por "la inversión de cientos de miles de dólares de capital extranjero en mi país".

**L**AS leyes agrarias de Carranza en 1915, y el Artículo 27 Constitucional, fueron piedra de escándalo para Estados Unidos, que los consideraron "confiscatorios". "En realidad", dice el autor, "la doctrina Carranza afirma que cada nación debería tener el control sobre sus recursos naturales y su economía interna, y que las naciones de Latinoamérica deberían unirse para obligar a Estados Unidos, que las trate como iguales". Pero, "al Departamento de Estado, la doctrina le pareció radical, y acusó a Carranza de tratar de subvertir a los otros gobiernos del Hemisferio, mediante la exportación de ideas revolucionarias que amenazaban la seguridad de Estados Unidos".

(Como se ve, el lenguaje de Washington apenas ha variado en el último medio siglo.)

Smith examina también otras coyunturas diplomáticas: El tratado Lamont-De la Huerta; los convenios de Bucareli; el reconocimiento al gobierno de Obregón, y la decisión del gobierno de Calles "de portarse bien", con Estados Unidos.

Por su parte, al examinar: "El caso Benton y la diplomacia de la revolución", Kenneth J. Grieb, hace notar que, a despecho de las formas diplomáticas y los consejos de sus asesores en esa materia, Carranza se negó a formar una comisión internacional para investigar el caso de la muerte de William Benton, súbdito inglés, cuyo asesinato se atribuye a Francisco Villa. Que Carranza adoptara actitudes así se previó "inevitable desde el comienzo", escribe Grieb, "pues durante la Revolución, el Primer

## REFORMA ADMINISTRATIVA.

*Organo de la Asociación Nacional de Administradores Públicos, A. C. — Mensual. No. 5. Director: Jorge Alvarez de la Cadena.*

**H**AY que lamentar la irregularidad con que aparece esta revista, que constituye un intento todavía no definitivamente logrado por difundir en México técnicas que racionalicen el manejo de los negocios públicos. El presente número incluye, entre otros, los siguientes trabajos: "Reflexiones administrativas", "El proceso de selección de personal", "La planeación como requisito para el desarrollo económico", "Necesidad de información en la administración", "Las modernas técnicas en la administración pública de los países en desarrollo". "La razón dialéctica y la razón positiva", "Un retrato colectivo de la clase media". Se inserta como suplemento un informe del director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, sobre la reforma administrativa en se plantel.